

---

# Reseña de Publicaciones Especializadas

---

## **GEOGRAFÍA Y TERRITORIO El papel del geógrafo en la escala local**

Gloria C. Lacanau  
Universidad Nacional de  
Quilmes - Argentina

*Maciá Blázquez, Martí Cors, Jesús M. González y Miguel Seguí ( Coordinadores).Edición Universitat de les Illes Balears ( Campus universitari. Cra. De Valldemossa, km 7.5. E-07071 Palma. Illes Balears) ISBN 84-7632-746-3; 2002:432 páginas( cuadros, figuras, mapas, tablas)*

La geografía es definida como la ciencia que sólo ella es capaz de establecer las relaciones únicas entre el hombre y su entorno o ambiente. En este tratado se prioriza el vínculo con el territorio que permite lograr una nueva definición y teoría, por demás acertada y más abarcativa: la Geografía definida hoy como ciencia del territorio.

La relación que establece el título de este libro se ha hecho frecuente en España en los últimos años, convirtiéndose en un campo científicamente fundado y útil a las necesidades sociales realmente existentes.

Una primera aportación de la geografía al territorio puede es la clarificación de los conceptos de mayor contenido espacial o geográfico que le atañen, entre los cuales se encuentran los dos términos que componen el nombre de este tratado.

El *territorio* es el espacio geográfico adscrito a un ser, a una comunidad, a un ente de cualquier naturaleza, física o inmaterial: el espacio de vida de un animal, el área de aparición de una especie vegetal, el ámbito de difusión de una lengua o de cualquier otra práctica social, etc. Cuando se atribuye a un grupo humano complejo (un pueblo, una nación, una sociedad) se convierte en uno de los integrantes fundamentales de su proyecto común: en soporte y recurso básico, ámbito de vida, paisaje propio e invariante en la memoria personal y colectiva. En definitiva en el espacio geográfico en el que se vive y que corresponde manejar y administrar para bien de los individuos y del conjunto de la comunidad.

En esta orientación del conocimiento del espacio geográfico que propone *Geografía y Territorio* es preciso destacar, por su aplicabilidad y su utilidad para la ordenación del territorio, propiamente dicha, las aportaciones teóricas y los conocimientos empíricos relativos al sistema de asentamientos humanos, la identificación y clasificación de estructuras agrarias y rurales y de modelos funcionales urbanos, la apreciación de la inestabilidad y dinamismo de ciertas formas y procesos geomorfológicos, la idea básica del territorio como sistema unitario e integrado y el ejercicio múltiple de intentar constatarla en un gran número de lugares y ámbitos concretos a diferentes escalas.

Los diferentes autores plantean el desafío que representa la nueva concepción para los geógrafos a los cuales se los clasifica y determina como los principales expertos en la ordenación del territorio. Si es así, se deberá asumir que los geógrafos deberán aportar sus conclusiones conceptuales y llevar a cabo una nueva metodología que con fuerza deberá insertarse en el actual desafío propuesto.

Esta publicación lleva como subtítulo una referencia al “papel del geógrafo en la escala local”, que obedece a las diferentes aportaciones e investigaciones que posibilitan que la geografía se asocie netamente a los hechos locales, a los lugares, a la realidad inmediata que rodea al hombre y la sociedad con su hábitat y su ordenamiento.

*Geografía y Territorio* se estructura en 5 partes. En la primera de ellas: Ordenación y gestión del Litoral turístico, diversos autores realizan un análisis de la planificación y gestión de los espacios turísticos litorales en España, Islas Canarias e Islas Baleares.

Con claros ejemplos demuestran el buen uso del espacio litoral contando para ello con una nueva planificación y plan de acción para revalorizar y potenciar los recursos disponibles territoriales.

Se plantean propuestas y estrategias para la sostenibilidad del espacio litoral como también el uso sustentable y adecuado de los servicios turísticos para el bienestar de la comunidad residente.

En la segunda parte, la *Revitalización de espacios urbanos degradados*, se realizan varios análisis de la evolución histórica de diferentes ciudades de España y se plantean las características del espacio de desarrollo social y económico de cada una de ellas.

Los diferentes autores coinciden en el establecimiento de una política de rehabilitación urbana que sea aplicable a cada caso en particular. Como ejemplo de resultados positivos y satisfactorios, se expone el estudio de la recuperación del centro histórico de Valencia; el de

Palma de Mallorca y el de la ciudad de Monforte de Lemos en la comunidad autónoma de Galicia.

En la tercera parte, *Uso público del Patrimonio Natural*, los investigadores sostienen que la conservación de la naturaleza depende de la gestión que el hombre y la sociedad en su conjunto realicen sobre ella.

El propósito de los temas expuestos es que a través del mantenimiento de los procesos ecológicos fundamentales del uso sostenible y la adecuada gestión de los recursos naturales, se preserve el Patrimonio Natural y se haga su uso público, es decir, el aprovechamiento turístico y recreativo de la naturaleza.

Como sustento a este fin, se han realizado distintos trabajos de campo, especialmente en los espacios naturales protegidos de España y Argentina, que constituyen el marco teórico en el cual se comprueban y sostienen las teorías explicativas sobre la ocupación del espacio natural y el papel de la sociedad que lo ha determinado en su total configuración.

En la cuarta parte, *Desarrollo rural*, diferentes geógrafos exponen la aplicación práctica de la ciencia geográfica y las líneas de investigación más representativas en el desarrollo de las áreas rurales españolas.

Se dan a conocer los diferentes indicadores socio-económicos del uso rural del espacio y se justifica la imprescindible e importante labor de los geógrafos en los programas de desarrollo rural.

Surge como novedoso el planteo del caso del campo de golf Val de Rois como una nueva estrategia de desarrollo rural.

En la última parte, denominada *Excursiones*, se caracterizan las formas de turismo que se manifiestan en los espacios naturales de las Islas Baleares y la legislación vigente que rige sobre el uso que hace el turista de ellos.

Se dan a conocer las diferentes transformaciones, como consecuencia del uso que el hombre ha realizado, y que ha modificado y transformado tanto los espacios naturales como urbanos.

Ilustran estas investigaciones, planos y mapas, que no dejan de ser la muestra fehaciente de la evolución y el cambio que han afectado a éstas áreas desde sus orígenes hasta la actualidad.

En este libro, se ha logrado la adecuada elección de los escenarios para desarrollar conceptual y metodológicamente el lazo que existe entre Geografía y Territorio a escala local, orientándose en aproximadamente 40 casos que la sustentan y avalan en un logro máximo.

El análisis de casos teóricos y prácticos, principalmente relacionados con la ordenación del territorio, potencian a la geografía como ciencia aplicada y a los geógrafos como agentes-protagonistas de este nuevo enfoque, permitiendo descubrir y potenciar una nueva hipótesis de trabajo científico.

Asimismo queda demostrado en este libro como el análisis local puede luego ser aplicado a escala regional y mundial, tarea que constituye la base fundamental de la actividad del geógrafo y de su campo de actuación.

El lector que tome contacto con esta publicación no dejará de sorprenderle e interesarle como la ciencia geográfica sintetiza lo económico, social, histórico y sirve de apoyatura esencial para el desarrollo turístico de los diferentes casos estudiados. Para contactarse con la autora de la reseña, favor de dirigirse a [glaacnua@infovia.com.ar](mailto:glaacnua@infovia.com.ar), [glaacnau@unq.edu.ar](mailto:glaacnau@unq.edu.ar).

Aceptado el 19 de agosto de 2003